

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts.

Fuera: trimestre 5 5

Extranjero y Ultramar: id. 9

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y administración é imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Año I

Jueves 23 de Diciembre de 1897

Núm. 204

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS.-Arrabal de Sta. Ana, 80.

Junto á la plaza de Cataluña.-REUS

Gran • Café • Restaurant • de • Paris

Para las próximas Pascuas de Navidad se expenderán en este acreditado establecimiento:

Ravos asados desde 12 pesetas. - Galantina trufada. - Queso de cerdo. - Cabeza de jabali. - Jamón de York. - Pasteles de liebre y perdiz. - Ostras verdes de M.annes á 2'50 pesetas docena; Id. de Santa dor á 1'25. - Se suplica oportunidad en los encargos.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso á las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, núm. 1, piso 1.º, esquina á la calle de Monterols. Los demás días en su gabinete de Tarragona, de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.

TOS

Desaparece rápidamente usando el

JARABE SERRA

No contiene opio ni morfina, por lo que puede administrarse á los niños sin ningún peligro Véasel prospecto.

FARMACIA SERRA.-Abierta toda la noche.

TOS

TOS

CONSULTA PARA LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DEL

Doctor Gras Fortuny

OCULISTA

y Ex-ayudante de las clínicas de los Sres Cervera y Osio y del Instituto Oftálmico de Madrid

Recibe de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.

REUS.-Calle de l. s Galanas, número 6.-1.-REUS

El bando de Máximo Gomez

Cuando todo el mundo esperaba que sería un hecho inmediato la presentación del cabecilla Aranguen, reconociendo la soberanía de España en Cuba, nos trasmite el cable la triste noticia de la muerte alevosa ó mejor del asesinato del pundonoso y digno teniente coronel de ingenieros señor Ruiz, que sin duda creyendo contar con el prestigio le daría ante los insurrectos, su larga permanencia en la isla á la cual amaba tanto como si en ella hubiese visto la luz primera, y su íntima amistad con algunos de los cabecillas, especialmente Aranguen al cual

habia tenido como á subordinado en el brillante y heroico cuerpo de bomberos de la Habana; confiadamente se presentó en el campo insurrecto para ultimar los detalles y condiciones de la sumisión de Aranguen y de su partida, confiando equivocadamente en la fé mambisa. El quiso contribuir en la medida de sus fuerzas y posibilidades en el cumplimiento de su obligación de soldado que es la de pelear ante el enemigo, á la pacificación de su hermosa y desdichada patria adoptiva, pero los insurrectos no atienden nada ni á nadie, en su sed insaciable de sangre quieren á todo trance la guerra que desola su patria inutilmente y algunos de sus cabecillas que han encontrado en ello un modo de vivir, no quieren escuchar ninguna

que hemos de tener este bravo marinero no estará de más. Temes acaso que conozca la verdad?

—Yo no temo nada, dijo Oliverio con altivez.

—Escuchad Margat, dijo el Conde d' Ornay dirigiéndose al contra-maestre, hace poco me preguntabais que era lo que estaba pasando, vais á saberlo! Veis bien á vuestro Teniente, sobre quien habeis velado durante su juventud, que lleva charreteras y la cruz de honor, á quien su padre dejó un nombre honrado y venerado por todo el mundo, pues bien! este insensato va á arrojar sus charreteras, su cruz y su nombre en un fango abyecto para ponerlo al alcance de una innoble criatura que dice va á ser esposa! Yo, su amigo, me opongo y os he llamado Margat, para que os junteis conmigo!

—Señor d' Ornay! exclamó Oliverio queriendo echarse sobre el Conde.

—Un minuto! dijo Margat cogiéndole por una muñeca y echándolo sobre un sillón. Un minuto! El señor Luciano acaba de decir que se trata de vuestro honor; así pues, aquí no hay ni teniente, ni contra-maestre; hay un niño que yo he criado, un niño que he llevado en brazos, á su padre que no quería verle y que derramó sus lágrimas sobre la mano que os conducía hacia él, aquellas lágrimas fueron perlas que bebí y que por este motivo aún se encuentran en mi corazón! hay un joven al que he enseñado á tener la rueda del timón, dirigiendo con seguridad la nave á través de los escollos, y en frente hay un pobre hombre que juró á una madre moribunda velar por su hijo, un viejo marinero que recibió la última consigna de su almirante y á la cual no faltará aún cuando el infierno en peso se desencadenara en contra suyo! Señor Luciano! habeis dicho palabras graves y yo necesito una explicación neta y clara de ellas. Hablad!

—Margat! dijo Oliverio, retrate! yo mismo te lo explicaré todo!

—Con ó sin vuestro permiso, mi Teniente, yo no saldré de aquí

—Qué es lo que me cuentas? exclamó Luciano con brutalidad. No la he apreciado como se merece? Cuéntaselo á otros, querido amigo, pero á mi, no. Fernanda ha sido querida mía durante tres meses y la he estimado tanto en su justo valor, que ella misma estaba encantada de lo que yo le daba durante este corto «viaje á Cytarea». Así pues estoy tan libre respecto de ello, como lo estoy respecto mi cochero Claudio que hace quince días despedí después de haberle pagado el salario que tenía señalado.

—Pero tu no sabes, que esta mujer...

—Es tu querida? Pardiéz, estás de suerte! pues te encuentras como se encuentran las tres cuartas partes de los que componen el Club y con una parte de los hombres de negocios! Hace seis años que Fernanda se agita en la esfera de la galantería por acciones y no le han faltado nunca comanditarios...

—Luciano! Por favor! No puedo consentir trates de esta manera á una persona... que yo respeto!

—No te encolerices, perderías el tiempo y yo no me he de enfadar! Escucha; tengo doce años más que tú, pues tú solo tienes veinte y ocho y yo tengo cuarenta. Tengo más experiencia que tú y conozco las truhanerías de estas mujeres. He destinado una parte de mis rentas, á educarme respecto este particular y ya no tengo nada que aprender. Así pues á mi lado, eres un colegial: he venido ara decirte cuatro verdades y las has de oír á fé mia! Que te enfades ó nó me es indiferente. Está claro, que si vacilaras entre la amistad de un hombre de honor y el amor de una intrigante, no valdrías absolutamente nada! Así pues, me has de escuchar hasta el fin y como no saldré de aquí sin haberte dicho todo lo que el corazón me dicte, te prevengo es inútil pienses en echarme por la ventana, pues se opondría á ello mi peso y mi redondez! Vuelve á sentarte y resuélvete á oírme. Te repito que eres un inocente, en una palabra, un Lycenay, y ambos bailais al compás que marca Fernanda!

—D' Ornay! exclamó Oliverio con fuerza, la mujer de que ha-

Extranjero

FRANCIA

Se asegura que la sucesión del general Sausier será dividida y que el general Jamon le reemplazará solo en el cargo de generalismo y de vicepresidente del Consejo superior de guerra, cuya presidencia de derecho pertenece al ministro de la Guerra, mientras que el general Hervé será nombrado gobernador militar de París é inspector general del ejército. Este último título se dará igualmente á los generales Giovanninelli, Brugere y Zurliden.

El día dieciséis del próximo Enero es el día que el general Sausier abandonará el servicio activo y se anuncia ya que el gobierno se dispone á saludar con honores especiales esta brillante carrera de cincuenta años enteramente consagrados al servicio de la patria.

Al mismo tiempo que el gobierno decida cual debe ser el sucesor del gobernador militar, procederá también á la constitución definitiva del 20.º cuerpo de ejército en el territorio ocupado actualmente solo por la sexta región militar.

Por otra parte la Cámara debe de un momento á otro discutir el dictamen redactado por Mr. Raiberti, en nombre de la Comisión parlamentaria del ejército, sobre el supremo mando militar y el servicio de estado mayor.

Por esta coincidencia han surgido simultáneamente cuestiones de doctrina y de personas. Porque no basta adoptar en principio una organización tan importante fundada en ciertos preceptos y ciertas reglas, sino que es preciso asegurarse de si se dispone de un personal suficiente para las reformas que se propone.

De la elección de los principales jefes del ejército puede depender el porvenir de las nuevas reformas y como consecuencia la rapidez de la movilización y dirección de la guerra en los momentos más difíciles y graves para la nación.

INGLATERRA

El «Daily Graphic» dice que al enviar Rusia su escuadra á las aguas de Port Arthur busca crearse tacitamente derechos preferentes que en el momento de la crisis serían reclamados por el gobierno imperial.

Pero las demás potencias, según el periódico londonense, imitarán á Rusia y procurarán igualmente crearse derechos para el día del reparto del territorio chino, que es posible se verifique poco á poco y no de una sola vez como muchos suponen.

CRÓNICA

EL LIBERAL DE REUS se halla de venta en Barcelona en el kiosco de J. Catal, Rambla de las Flores.

razon no admitiendo de ningun modo las desinteresadas ofertas hechas por los enviados para el caso de que depongan las armas.

Antes de que se iniciase por nuestro partido en la oposición implantándoles lealmente al ocupar el poder; las amplias reformas que debían llevar á Cuba la más amplia autonomía, pretendían pelear los insurrectos con el fin de obtener para su patria las debidas libertades, hablando á mas y mejor de las crueldades cometidas por los españoles, logrando con ello la interesada protección de algunos senadores del Norte América. Por algun tiempo lograron su objeto, pero el ver que con el cambio radical de política operada por nuestra nación, se desvanecían los efectos de esta encubierta protección, ya que nadie que de humano se tachara, podía dejarles de aconsejar reconocieran la autonomía concedida por nuestro Gobierno. Entonces previendo los acontecimientos y atendiendo á la desmoralización y cansancio que se notan en el campo insurrecto ya que la mayoría de ellos no pueden dejar de conocer como á hijos de Cuba, que la autonomía debe reportar á su patria benéficos resultados; temiendo pues el sanguinario Máximo Gomez que tuviesen lugar en grande escala las presentaciones, dictó un bando que como obra suya es brutal y amenazador en el cual procura imponerse por la fuerza y el temor, condenando á ser fusilado en el acto á todo emisario español les brinde la más generosa paz y á todo cabecilla que atienda estas nobles proposiciones. Mal debe andar la insurrección cuando recurren á estos medios bárbaros é inhumanos. Muy soberbio y sanguinario es el dominicano pero muy abatidos están los insurrectos, de modo que por más esfuerzos haga y por más atropellos cometa, no podrá detener el natural curso de los acontecimientos, logrando únicamente con su conducta, vertir más sangre inocente y acabar de enajenarse las simpatías de los que en cierto modo miraban con simpatía el triunfo de su causa.

Cuando en la guerra pasada se encontraba la insurrección en estado semejante, al eu que se encuentra actualmente, procuró evitar las presentaciones poniendo en vigor un bando parecido al dictado actualmente; cumpliendo sus disposiciones fueron fusilados Varona y otros cabecillas que intentaban presentarse, pero apesar de este rigor estremado, no pudo impedir el que á los pocos dias se firmara la paz del Zanjón.

A la magnánime conducta de nuestro Gobierno y del digno general Blanco, el primero levantando el destierro y sacando de las prisiones á los deportados cubanos y el segundo dictando los generosos y paternales bandos, deben llevar la paz y la riqueza al campo cubano, contestan los insurrectos con saqueos, incendios, voladuras de trenes y asesinatos de heroicos parlamentarios. Pretenden con ello levantar la insurrección siendo así que con ello la hieren de muerte.

YAGO.

En el Ayuntamiento

La sesión de primera convocatoria de ayer empezó á las 7 y media de la noche bajo la presidencia del Alcalde señor Borrás y con asistencia de los concejales señores Vilella, Gtiell, Jordana, Massó, Briansó, Casagualda, Vergés, Quer, Nougués, Más, Bartuli, Mayner, Romero y Pallejá.

Fué dada lectura del acta de la sesión anterior que fué aprobada con una pequeña enmienda del señor Casagualda sobre una proposición que hizo en la sesión anterior.

Se acordó contestar á una comunicación de los tres don Jaime Parisi y Francisco Pamiés propietarios de las casas número 15 y 17 de la calle Dorotea á fin de que sean quitados unos puntales existentes en sus respectivas casas.

Diose lectura del resultado de la subasta para el alumbrado público de esta ciudad, que se celebró el 21 del actual la cual fué declarada deserta, por no haberse presentado licitador alguno.

Acordose prorrogar por seis meses, el compromiso con la Sociedad del «Gas Rensense», con el objeto de que si se hubiese presentado en Madrid algun postor, haya tiempo suficiente para verificar los trabajos que sean necesarios.

Fueron leídos y aprobados los dictámenes siguientes de don Sebastian Pujols y don Pablo Anguera para obtener agua potable del Municipio; Dictamen á la solicitud de don Rafael Aranda, para instalar un telefono, entre el Manicomio en construcción, y la Administración del mismo en esta ciudad; Dictamen á la solicitud de la señora Viuda de don Francisco Balada á fin de que sean liquidadas á su nombre las cuentas que su difunto esposo tenia pendientes con el Exmo. Ayuntamiento; Dictamen, para la construcción de un albergue en la Plaza del Rosario, en sustitucion de los derribados pórticos de la Plaza de los cuarteles.

Quedó sobre la mesa por 8 dias, un dictamen de la citada comisión de 2000 metros de piedra machacada.

Fué objeto de algunas discusiones, un dictamen de la propia comisión á una proposición del señor Quer para el arreglo de los arroyos laterales de la Plaza de la Constitución.

Aprobose un dictamen de la comisión de Beneficiencia, sobre 500 pesetas que legó doña Ignacia Blay, para la adquisición de ropas con destino á las casas de Beneficiencia.

Con la lectura de varias cuentas de particulares, quedó terminado el despacho ordinario y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión siendo las 9 en punto.

Anoche llamaba la atención de los transeuntes por la calle de Llovera, antes Padró, un pre-

cioso cuadro que la humorística «Colla dels 13» dedica á uno de sus consocios, con motivo de su reciente enlace matrimonial.

Dicho cuadro, que contiene en una mesa revuelta los retratos de los 13 que forman la «Colla», se hallaba expuesto en el escaparate de la Camisería y tienda de géneros de punto denominada «El Sport», que nuestro amigo don José Carnissé posee al lado de «El Olimpo».

Por olvido involuntario, no dimos cuenta en nuestro número de ayer, del resultado de la subasta simultánea, que para el alumbrado público por gas y electricidad, debía celebrarse á las dos de la tarde del 20 en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la cual fué declarada desierta, por no haberse presentado licitador alguno.

A la hora presente, nada podemos decir de la que debía celebrarse en Madrid con el propio objeto.

Por la Jefatura de Obras públicas de la provincia ha sido autorizado don José Totosaus, para cerrar tres puertas existentes en el cercado de su propiedad lindante con la carretera de ésta á Montroig y abrir otras tres en el punto que más le convenga.

Hemos recibido una atenta invitación que agradecemos, de la Sociedad «Círculo Republicano Histórico» para asistir al baile que la noche del 25 de los corrientes se verificará en los salones de dicha sociedad, amenizado por la reputada orquesta que dirige don Florencio Coguila.

Para la función de hoy en el Teatro-Fortuny, se despachan localidades en el «Centro de Lectura», á la cual dedica la función el beneficiado.

Lo recaudado en el día de ayer por consumos asciende á pesetas 1149'27.

Los excelentes y útiles resultados que vienen prestando las múltiples instalaciones telefónicas hechas en esta ciudad por nuestro amigo señor Aranda, parece ser que han animado á algunos de nuestros principales capitalistas á formar sociedad anónima, para encargarse de la construcción de la red telefónica urbana de Tarragona, Reus y otras poblaciones importantes de esta provincia.

Mucho nos alegraríamos de que se confirmaran estos rumores, ya que, sobre ser una mejora notabilísima, vendría á constituir un nuevo recurso para proporcionar trabajo á ininidad de clases trabajadoras.

El primer mercado de perros que se verificará en el chenil del Parque de Barcelona se efectuará el día 26 del actual, de diez á doce de la mañana.

blas merece ser adorada de rodillas! Es la criatura más noble y más digna de respeto!... Ha cometido grandes faltas, pero está arrepentida. Su amor para mi le ha hecho comprender su error. Me ama real y seriamente! Es un ángel!

—Con alas de pato que se arrastran por el fango!

—Luciano!

—Oliverio?

—Te repito que no hables de esta manera.

—Sabes que me divertirías mucho, si no fueses amigo mio? Díme de una vez que quieras casarte con Fernanda!

—Y si fuese cierto?

—Qué dices? exclamó Luciano que creyó haber oído mal.

—Digo, que concedo poca importancia á las ideas sociales. Me importa poco, que el mundo censure ó apruebe mis actos. Cuando mi conciencia está tranquila, no me ocupo de la opinión de los demás.

—Sabes Oliverio que en este salón no estás bien? Sabes que debes conducirte á Bicete ó á Charenton?

—Basta de burlas, Luciano!

—Empieza, por hablar con seriedad!

—Esta es mi intención.

—Te casarías con Fernanda? Puede hacerte cometer semejante ignominia? No te avergüenzas?

—Tiene un corazón demasiado noble para que jamás me avergüenze de esta resolución si llevo á tomarla.

—Qué oigo? te casarías con una mujer de esta especie? Tú, el hijo del hombre más honrado que yo he conocido! Porque yo, conocí á tu padre, el digno marino que ostentaba tan dignamente en su pecho las cruces que habia ganado con su valor! Tú, el hijo de una santa mujer que durante diez años fué la amiga de mi madre! Tú, el Vizconde de Pont-Aven pensarías en mezclar tu nombre puro é inmaculado con un nombre cubierto de fango y de podredumbre! Tu mancharías tus antiguos blasones Bretones pintándolos

en la portezuela del coche de una mujer perdida! Esto es imposible! Un hombre que lleva en un ojal una cinta como esta, ganada en el campo de batalla, se debe á su cruz, si no se debe á sí mismo y no puede ofrecer públicamente su brazo á una mujer, que también públicamente ha pertenecido á cualquiera que la ha querido pagar bastante cara! Antes que presenciar tal desgracia, me batiré contigo y te mataré sin misericordia, porque ya lo ves, soy de esta manera! Prefiero ver el cadáver de un amigo que la pérdida de su honor y el matrimonio que meditas sería el más inmenso, el más irreparable deshonra que un hombre puede sufrir.

Bajo el golpe de estas rudas y sinceras palabras de Luciano, contenía con pena Oliverio la cólera que le animaba: apretaba convulsivamente sus manos cerradas y dispuestas á detener las palabras terribles que salían de los labios del Conde. Veinte veces se contuvo por la antigua amistad que le unía con el leal Ornay, pero era tan intensa la pasión insensata que Fernanda habia desarrollado en el corazón del joven marino, que la cólera pudo al fin más que la voz de la razón. Se levantó temblando de furor y exclamó con tono amenazador:

—Señor d' Ornay, ya no sois mi amigo y os prohibo hablarle así! Os lo prohibo! lo entendéis?...

—Hablaré tanto cuanto sea necesario! respondió Luciano que tambien se irritaba al ver la inutilidad de sus esfuerzos. Continuaré hablando, Oliverio, pero como estás loco, llamaré en mi ayuda á un aliado.

Diciendo esto, el Conde abrió bruscamente la puerta y viendo á Margat que se habia retirado discretamente al fondo de la pieza inmediata, le dijo que entrara,

El contra-maestre, bastante inquieto por los gritos que habia oído, obedeció sin vacilar.

—Qué haces, Luciano? preguntó Oliverio, muy contrariado con la presencia de Margat.

—Hago lo que debo hacer! contestó Luciano. En la explicación

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. - PORTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios
FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del resámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 Francos.
Reserva.	9.635.000 »
Primas a recibir.	75.183.878 »
Total.	94.818.878 Francos.

Capitales asegurados.	15.569.869.208 Francos.
Siniestros pagados.	202.000.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. - Director, E. Gas.
Subdirectores en Reus: Señores Bages Margenat-hermanos, calle de la Mar, número 38.

BOLEIN DE REUS

Interior.	81.35
Colonia.	32.80
Ripollas.	98.50
Cadaqués.	98.85
Organización de Alpujarra.	32.75
Idem de Tarragona.	32.80
PARIS	
Retiro.	81.43
GIROS	
Paris.	32.80

TEATRO FORTUNY

RENTONIO DEL TENOR ALCANTARA

Con la primera representación en este teatro...

De los demás elementos merecen mención especial el bajo actor Segura, es un artista que pone mucho cuidado en la interpretación de sus personajes, cuando por ello con muchas simpatías en nuestro público.

La propuesta muy bien especialmente en el momento del segundo acto, notándose la participación del intérprete, nuestro Pérez Oca...

En el segundo intermedio el distinguido profesor de violonchelo Barón se ocupó de la ejecución y acompañó en el piano por el maestro Pérez Oca, interpretando tres bellísimas y difíciles piezas de concierto, siendo precedido...

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

Esquelas de defunción

Se confeccionan rápidamente a todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.

PRECIOS AMERICANA

París, en el mismo número, 6 en la calle 17 del Rectorio, número 4.